



MINISTERIO DE RELACIONES EXTERIORES
Dirección de Planificación Estratégica
Unidad de Participación Ciudadana

ACTA EJECUTIVA
XXIX Sesión del Consejo de la Sociedad Civil del
Ministerio de Relaciones Exteriores

Fecha: Lunes 25 de abril de 2022
Inicio: 16:39 horas
Término: 18:28 horas
Lugar: Plataforma de videoconferencias “Webex”

Resumen Ejecutivo

En el marco de una nueva sesión del Consejo de Sociedad Civil (COSOC), la Unidad de Participación Ciudadana dependiente de la Dirección de Planificación Estratégica del Ministerio de Relaciones Exteriores (MINREL), coordinó una reunión virtual con los integrantes del Consejo, con el objetivo de elegir al nuevo presidente de dicha instancia, presentar al nuevo secretario de acta del COSOC y dar a conocer el cronograma de trabajo de la próxima Cuenta Pública Participativa. Asimismo, el nuevo Director de DIPLANE realizó una presentación ante el Consejo sobre las prioridades de Política Exterior del gobierno del Presidente Boric.

Asistentes

1. Corporación Humanas – Victoria Hurtado
2. Alianza Cultural Latinoamericana de Australia - Víctor Marillanca
3. Instituto Igualdad - Cristián Fuentes
4. Federación Nacional Víctor Jara de Suecia - Karina Francis
5. Instituto de Ciencias Alejandro Lipschutz - Lucio Parada (Presidente)
6. Centro Residentes Chilenos Arturo Prat de Argentina - Maximiliano Lamatta
7. Corporación Opción - Francisca González
8. Fundación Terram – Samuel Leiva
9. Mesa Coordinadora Nacional por los Derechos de las Personas Mayores – Soledad Carvacho

Organizaciones que no asisten, pero sí comunican justificación:

10. Central Unitaria de Trabajadores – Tamara Muñoz

Organizaciones que no asisten sin comunicar justificación:

11. Asociación Cultural Instituto Chileno Vietnamita de Cultura y Amistad - Claudio Cáceres

Funcionarios del Ministerio de Relaciones Exteriores

1. Analista de la Dirección de Planificación Estratégica (DIPLANE) – Andrés Villar
2. Secretario Ejecutivo del Consejo (DIPLANE) - Consejero Jaime Cortés-Monroy
3. Secretario de Actas del Consejo (DIPLANE) – Segundo Secretario Pablo Solar
4. Analista de la Dirección de Planificación Estratégica (DIPLANE) - Constanza Rojas

Temario

16:39 – 16:41	Aprobación del Acta XXVIII del Consejo de Sociedad Civil
----------------------	--



16:41 – 16:42	Presentación del nuevo Secretario de Acta, Segundo Secretario Pablo Solar
16:42 – 17: 04	Recuento y balance de gestión de los tres años de Presidencia del Consejo, Sr. Lucio Parada y elección de Sr. Samuel Leiva como nuevo Presidente del Consejo
17:04 – 17:54	Presentación Director de DIPLANE, Andrés Villar, sobre las prioridades de Política Exterior del gobierno del Presidente Boric
17:54 – 18:28	Presentación cronograma de trabajo de la próxima Cuenta Pública Participativa

Siendo las 16:39 horas se da inicio a la sesión con el quórum requerido, presidiendo la misma en su calidad de Presidente del COSOC, el señor Lucio Parada.

1. Aprobación de Acta XXVIII del Consejo de la Sociedad Civil

El Presidente, Lucio Parada, solicita al Consejo la aprobación del Acta XXVIII de la sesión realizada el 17 de enero de 2022, la cual es aprobada por unanimidad.

2. Recuento de los tres años como presidente del COSOC, Sr. Lucio Parada

El Presidente, Lucio Parada, realiza un repaso de las actividades que el COSOC ha realizado durante su presidencia, en la cual destacan charlas sobre derechos humanos, medio ambiente, el voto de chilenos en el exterior y ciencia y tecnología. Asimismo, temas políticos, el acuerdo de Escazú –tanto su no firma por la administración anterior, como la firma durante el actual– y los aportes que realizaron a la discusión tanto de este, como otros temas

Asimismo, se destacó la activa participación del COSOC en las cuentas públicas de 2019, 2020 y 2021, destacando esta última principalmente ya que las opiniones del COSOC fueron acogidas por el MINREL, y fueron incorporadas en la versión final de la cuenta pública. Por otro lado, mencionó los temas que no fueron abordados, y que quedaron pendientes, como la Agenda 2030.

El presidente Parada destacó que no se hayan podido cubrir todos los puestos de consejeros del COSOC (18), y cómo el intento de incorporar más no tuvo éxito, por lo cual es una tarea pendiente revisar el mecanismo de elección para convocar a más organizaciones.

Finalmente, el presidente agradeció el apoyo de los diferentes directores de DIPLANE para el buen funcionamiento del COSOC; así como al Secretario Ejecutivo y los Secretarios de Acta que han sido parte de este.

Acto seguido, el Sr. Parada indica que se debe realizar la elección del nuevo presidente del COSOC, proponiendo al consejero Samuel Leiva, en vista de que participó la elección anterior, sin ser elegido. Al mismo tiempo, la consejera Karina Francis propone a la Consejera Victoria Hurtado, pero esta declina al indicar que ya ocupó el cargo. La Consejera Francisca González indica que había un acuerdo interno para que la presidencia fuera rotando ente sus miembros. Esto es aceptado por todo el Consejo, por lo cual el consejero Samuel Leiva es elegido por aclamación. Este último acepta y agradece la elección como nuevo Presidente del COSOC por el periodo que resta de su actual mandato.



3. Presentación Director de DIPLANE, Andrés Villar, sobre las prioridades de Política Exterior del gobierno del Presidente Boric

El Director de DIPLANE, Andrés Villar, realizó una presentación sobre las prioridades de la política exterior del gobierno del Presidente Gabriel Boric. En este sentido, indicó que existen cuatro ejes transversales que están en la base de esta: Promoción del multilateralismo, derechos humanos, política exterior feminista y política exterior emprendedora. Así, estos definen los principales ámbitos de acción que son prioritarios para el gobierno, a saber: América Latina y países vecinos, enfoque de género y promoción de la diversidad, política exterior turquesa, política comercial inclusiva y sustentable, desarrollo de capacidades institucionales y diplomáticas, Asia Pacífico y chilenos en el exterior.

A continuación, el Director Villar comenzó a detallar la forma en que se materializan estas prioridades y bajo qué acciones se reflejan desde el primer día del actual gobierno. Así destacó la firma del acuerdo de Escazú y la visita presidencial a Argentina. Asimismo, destacó la importancia y rol que tendrá la sociedad civil en la elaboración de la política exterior feminista, a través de mecanismos como mesas de trabajo, donde el COSOC cumple un rol relevante, así como lo será e otros temas como la política ambiental y el avance en las políticas que benefician a la comunidad chilena en el exterior.

Al finalizar la presentación del Director de DIPLANE, la consejera Victoria Hurtado agradeció la interesante exposición y manifestó su satisfacción en que ésta se base en otros temas fuera de la política comercial, como lo son los espacios multilaterales, la relación con los países vecinos, y la muestra sobre cómo se construye la política exterior. Por otro lado, la consejera Karina Francis destacó el foco en los chilenos en el exterior como parte de íntegra de la política exterior chilena. En este sentido, la consejera solicitó la reactivación de los cabildos en el exterior, ya que con la participación de los chilenos en el extranjero se enriquecería el trabajo del MINREL.

En el mismo tono, el consejero Víctor Marillanca reforzó la importancia de los chilenos en el exterior y valoró la importancia de que estos sean parte relevante de la nueva política exterior, relevando la importancia de los consulados y de que se expanda la red de estos, así como ofrecer la cooperación de los chilenos en Australia para trabajar en conjunto con DICOEX.

A continuación, el consejero Lucio Parada también agradeció la presentación y se enfocó en la importancia del pacto migratorio, pidió un mayor avance en la política exterior feminista, y manifestó que es importante mantener en mente que el trabajo con los chilenos en el exterior no se limita solamente al voto de estos, sino que también en otras áreas como el retorno y su incentivo por parte del Estado. A renglón seguido, el consejero Cristián Fuentes manifestó la importancia que tienen los COSOC, y cómo estos debe tener una función mayor que meramente recibir información. Asimismo, indicó que le extrañó no ver temas relacionados como los gobiernos subnacionales y la descentralización del Estado.



MINISTERIO DE RELACIONES EXTERIORES
Dirección de Planificación Estratégica
Unidad de Participación Ciudadana

Por su parte, el consejero Maximiliano Lamatta además de agradecer la presentación, elevó la preocupación de los chilenos en el exterior por posibles multas que estos tengan que pagar si no votan en el próximo plebiscito de salida, lo cual radica, a su juicio, principalmente en que el traspaso de información y comunicación oficial es deficiente. Asimismo, el presidente Samuel Leiva reflexionó sobre la nueva mirada de la política exterior, y solicitó que más adelante se pueda realizar otras presentaciones que entreguen mayor detalle en algunos temas, como el medio ambiente.

Finalmente, el Director Villar cerró su presentación acogiendo los comentarios realizados, y se mostró abierto a explorar otros temas que sean relevantes para el COSOC y donde se puedan trabajar temas que converjan, compartiendo la información con el consejo para conocer su opinión respecto a dichos temas.

4. Presentación cronograma de trabajo de la próxima Cuenta Pública participativa

El Secretario Ejecutivo, Jaime Cortés-Monroy, introdujo de manera general los principales hitos del proceso de la Cuenta Pública participativa, a saber:

- 4 de mayo, envió al COSOC primer texto de la cuenta pública
- 11 de mayo, sesión extraordinaria del COSOC para recibir los comentarios del consejo sobre el documento.
- 18 de mayo, el documento se publica en el sitio web del Minrel para que el resto de la sociedad civil puedan realizar el mismo proceso.
- 25 de mayo, liberación del video de la cuenta pública de la Ministra Urrejola.
- 25 de junio, publicación de documento final con anexos y comentarios.

A continuación, la analista de DIPLANE, Constanza Rojas profundizó en los detalles del proceso de la cuenta pública participativa, indicando que los énfasis estarán puestos en los hitos programáticos, las líneas de trabajo y los sellos de gestión futura.

En este sentido, el objetivo de la sesión extraordinaria es que se discutan los principales comentarios, consultas y observaciones de la primera versión del texto. Asimismo, indicó que la cuenta pública será este año nuevamente digital por la emergencia sanitaria, acompañada de un documento con los detalles del video de la señora Ministra.

El presidente del COSOC toma la palabra e indica que es importante no repetir la orientación de cuentas públicas pasadas, en las cuales se ha dado principalmente un listado de las tareas hechas por el MINREL, sino que lo más importante es entender cual fue el horizonte de la política exterior durante el período y su nivel de cumplimiento. En este sentido, el consejero Cristian Fuentes indicó que las cuentas públicas deben tener ese formato de listado, al menos el documento, y que sería la presentación de la Ministra la que se explayara más sobre los hitos y los logros alcanzados. Asimismo, la consejera Victoria Hurtado indica que las cuentas públicas debiesen contextualizar lo que se hizo, es decir, cuáles eran los objetivos y a partir de eso qué acciones se tomaron, y esto está ausente en las cuentas, ya que no demuestran cuál es la verdadera voluntad política de lo que se busca. Ante esto, Constanza Rojas tomó nota de lo expuesto.



MINISTERIO DE RELACIONES EXTERIORES
Dirección de Planificación Estratégica
Unidad de Participación Ciudadana

A continuación, la consejera Victoria Hurtado manifestó tener inconvenientes para asistir a la sesión extraordinaria el 11 de mayo, por lo cual solicita que ésta sea aplazada. La moción fue considerada y discutida por el Consejo y también por los miembros de DIPLANE, la cual fue aceptada de manera unánime estableciéndose como nueva fecha para la sesión extraordinaria el 16 de mayo, a las 16:30 hrs.

El presidente Samuel Leiva abre el micrófono a los consejeros para tocar otros temas. Ante esto, la consejera Karina Francis solicita al consejo que se realice una despedida formal al presidente saliente, Lucio Parada, a través de una carta reconociendo su dedicación y esfuerzo durante la gestión. La moción fue aprobada por unanimidad.

La presentación completa del Director de la División de Planificación Estratégica, así como los comentarios y consultas del COSOC a dicha exposición, se encuentran disponibles en el canal de YouTube de esta Cancillería.

El presidente Samuel Leiva agradece la participación del Consejo y la presencia de los funcionarios de DIPLANE.

Se cierra la sesión a las 18:28 hora de Chile.

Secretario de Actas
Pablo Solar Salas

Secretario Ejecutivo
Jaime Cortés-Monroy Rojas